

02

CARTA AL EDITOR

 ACCESO ABIERTO

Recibido: 10/04/2024

Aceptado: 08/05/2024

Publicado: 01/11/2024

Citar como: Marín González D, Carbonell Garbey CL. A propósito del artículo: Análisis de la situación de salud en el consultorio No. 10 del Área de Salud I del municipio Cienfuegos. Inmedsur [Internet]. 2024 [citado fecha de acceso];7(3): e323. Disponible en: <http://www.inmedsur.cfg.sld.cu/index.php/inmedsur/article/view/323>

A propósito del artículo: Análisis de la situación de salud en el consultorio No. 10 del Área de Salud I del municipio Cienfuegos

Regarding the Article: Analysis of the Health Situation in Clinic No. 10 of Health Area I of the Cienfuegos Municipality

Dariel Marín González¹  , Carmen Lidia Carbonell Garbey¹ 

¹Universidad de Ciencias Médicas de Guantánamo. Guantánamo. Cuba..

 Autor para la correspondencia: darielmaringonzalez@gmail.com

Señor Editor:

Luego de examinar con gran interés el artículo: Análisis de la situación de salud en el consultorio No. 10 del Área de Salud I del municipio Cienfuegos ⁽¹⁾ que realizó una integradora caracterización a 200 familias cubanas en el 2023, se hace necesario realizar algunas consideraciones sobre la importancia del Análisis de la Situación de Salud (ASIS) como método analítico sintético en el proceso salud-enfermedad.

El ASIS es un proceso y/o método que permite identificar y comprender los principales problemas de salud de una población, así como, las posibles causas y factores que condicionan esos problemas.

López ⁽²⁾ expuso que, en las últimas tres décadas, el ASIS ha sido postulado como una función básica del sistema sanitario y una modalidad de investigación aplicada como herramienta para la planificación estratégica de la tarea en salud.

En la formación del médico general para llegar a ser Especialista en Medicina General Integral (MGI) se ha identificado, por parte de los profesores del Grupo Básico de Trabajo (GBT), que existen insuficiencias relacionadas con la descripción integrada de los elementos que son inherentes al Análisis de la Situación de Salud, por la incomprensión de los objetivos, de los pasos y las etapas, así como el escaso dominio del enfoque secuencial. ⁽³⁾

Dadas estas circunstancias se reconoce la necesidad de fortalecer tan importante proceso en la Atención Primaria de Salud (APS) y la Epidemiología. Es por ello que, a partir de las asignaturas que estructuran la formación del egresado en medicina como: Introducción a la Medicina General Integral, Promoción y Prevención en Salud y Salud Pública, la puesta en práctica del ASIS lo dota desde el diseño de estrategias de intervención efectivas y centradas en necesidades reales de la población.

Los especialistas que laboran en la Atención Primaria de Salud ayudan a la toma de decisiones informadas y basadas en evidencia, en la mejora de la atención médica que se brinda a los pacientes, así como, reconocer las potencialidades de su población según las características demográficas y las determinantes sociales que en esta influyen.

Por otro lado, la participación comunitaria y la intersectorialidad son condiciones imprescindibles para alcanzar con éxito el propósito del análisis del ASIS, este irrumpe y alcanza la cima del proceso investigativo salubrista, pues al estar sus propósitos primordiales enmarcados en la identificación y solución de problemas sanitarios con la implicación de la comunidad y los sectores sociales, aporta nuevos problemas que emergen como fisuras investigativas en el sector. ⁽⁴⁾

El análisis de salud en la APS no solo está limitado a la Medicina Familiar, sino que existen otras modalidades de este estudio que permiten abarcar otras especialidades de las Ciencias Médicas, tal es el caso de la situación de salud bucal de la población, que este se erige como un instrumento científico metodológico útil para identificar, priorizar y solucionar problemas de salud en las comunidades. ⁽⁵⁾

La participación de las entidades estatales y su apoyo mediante el aporte de datos higiénico-sanitarios y administrativos contribuyen a mejorar la calidad de vida de la mayoría de los pacientes y solucionar a largo o corto plazo conflictos sociales que desestabilizan el equilibrio biopsicosocial de la comunidad.

El ASIS es la estrategia idónea para alcanzar objetivos medibles y solucionar problemas dentro de la comunidad, permite establecer los modos de actuación, medidas y planes de ejecución por parte de las autoridades. Tener en cuenta las principales determinantes de salud lo convierte en la herramienta más completa que existe en la APS para eliminar y/o corregir factores de riesgo. Esta es la mejor manera de comprobar si los programas nacionales de salud, así como, las labores de asistencia social, influyen de forma positiva o no en la población. La correcta elaboración de este estudio es responsabilidad de todos los que intervienen en su desarrollo ya que los resultados que se obtengan garantizan la calidad de los servicios y la calidad de vida de la población.

CONFLICTO DE INTERESES

Los autores declaran la no existencia de conflictos de intereses relacionados con el estudio.

CONTRIBUCIÓN DE AUTORÍA

RSZ: Conceptualización, Curación de datos, Análisis formal, Investigación, Metodología, Administración del proyecto, Recursos, Validación, Redacción del borrador original y Redacción, revisión y edición.

CLCG: Conceptualización, Curación de datos, Análisis formal, Investigación, Metodología, Administración del proyecto, Recursos, Validación, Redacción del borrador original y Redacción, revisión y edición.

FINANCIACIÓN

Los autores no recibieron financiación para el desarrollo del presente artículo.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. González MF, Rodríguez Y, Acosta MA, González E, Fresneda ML. Análisis de la situación de salud en el consultorio No. 10 del Área de Salud I del municipio Cienfuegos. Inmedsur[Internet]. 2024[citado 9/9/24];7(1):[aprox. 2p.]. Disponible en: <https://www.inmedsur.cfg.sld.cu/index.php/inmedsur/article/view/313/272>.

2. López R. El análisis de situación de salud poblacional en América Latina y el Caribe, entre 2000 y 2017. Reflexiones y desafíos. Rev Fac Nac Salud Pública[Internet]. 2018[citado 6/4/24];36(3):[aprox. 12p.]. Disponible en: <https://www.scielo.org.co/pdf/rfnsp/v36n3/0120-386X-rfnsp-36-03-18.pdf>.

3. González I, Delgado MM, Hernández CS, de la Cruz R, George RS. Esquema para mejorar el aprendizaje sobre el

Análisis de la Situación de Salud. Rev Inf Cient[Internet]. 2024[citado 9/6/24];103(20):[aprox. 4p.]. Disponible en: <https://revinfcientifica.sld.cu/index.php/ric/article/view/4348/6094>.

4. García RP, Ballbé A, Iglesia NR. El análisis de la situación de salud y la participación social en la formación médica. Educ Med Super[Internet]. 2015[citado 10/4/24];29(3):[aprox. 5p.]. Disponible en: <https://scielo.sld.cu/pdf/ems/v29n3/ems23315.pdf>.

sld.cu/pdf/ems/v29n3/ems23315.pdf.

5. Castro I, Torrecilla R, Hernández Y, Yero IM, Pérez I. Situación de salud bucal en un consultorio médico de la familia. Área Centro, Sancti Spíritus. Rev Med Electrón[Internet]. 2021[citado 9/4/24];43(5):[aprox. 12p.]. Disponible en: <https://revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/4493/5281>

INMED+SUR



Este artículo de la [Revista Inmedsur](#) está bajo una licencia Creative Commons Atribución-No Comercial 4.0. Esta licencia permite el uso, distribución y reproducción del artículo en cualquier medio, siempre y cuando se otorgue el crédito correspondiente al autor del artículo y al medio en que se publica, en este caso la [Revista Inmedsur](#).